
– инициатива –

От частнОстей —  
к системнОй рабОте
Парламентарии уже в ходе апрель-
ской сессии намерены принять в 
первом чтении проект закона «Об 
управлении и распоряжении госу-
дарственной собственностью Ново-
сибирской области». Документ раз-
рабатывался рабочей группой, в ко-
торую вошли все вице-спикеры и ру-
ководители профильных комитетов 
регионального парламента, пред-
ставители регионального прави-
тельства, прокуратуры Новосибир-
ской области. Целью разработчиков 
спикер областного парламента Ан-
дрей Шимкив назвал «определение 
единого и четкого порядка управ-
ления и распоряжения собственно-
стью в Новосибирской области» и 
изменение сложившейся практики 
обращения с бюджетом и госимуще-
ством. Необходимость принятия та-
кого закона во многом связана с вы-
явлением резонансных нарушений 
при рассмотрении итогов деятель-
ности по реализации крупных, фи-
нансово емких региональных проек-
тов, а также при разработке концес-
сионных соглашений, предусматри-
вающих обязательства региональ-
ной казны. По итогам проверок круп-
ных областных активов Контрольно-
счетной палатой, в рамках работы 
над концессиями по Центральному 
мосту и строительству мусоросорти-
ровочных заводов депутатам прихо-
дилось глубоко вникать в специфи-
ку, выявлять ошибки, искать альтер-
нативные решения. Наиболее пока-
зательным примером депутаты счи-
тают концессию по мосту, в которой 
после вмешательства законодате-
лей размер бюджетных гарантий со-
кратился почти вдвое, на 43 млрд 
руб. Серьезные вопросы возникали 
к управлению ПЛП, Академпарком, 
Биотехнопарком, областным БТИ. 
Прошлым летом депутатам удалось 
остановить передачу в аренду Тогу-
чинского леса, по-прежнему не ре-
шены вопросы многомиллионных 
вложений бюджетных ресурсов в до-
рогостоящий проект реконструкции 
насосно-фильтровальной станции 
(НФС) в Куйбышеве.

Комментируя инициативу по спе-
циальному законопроекту, Шимкив 
отмечал, что в нынешнем созыве де-
путатский корпус отработал уже по-
ловину срока, но похожие проблемы 
в управлении госсобственностью 
продолжают вскрываться. Чтобы пе-

рейти от частностей к системной ра-
боте, нужны четкие правила, кото-
рые и должен содержать новый за-
кон. «В не лучшее для экономики на-
шей страны и области время власть 
должна максимально эффектив-
но и выверенно распоряжаться те-
ми ресурсами, которые у нее имеют-
ся, — это и бюджетные средства, и 
комплекс государственного имуще-
ства,— считает зампред законода-
тельного собрания Анатолий Куба-
нов.— Мы видим, что идет игра в од-
ни ворота, когда государство в лице 
областного бюджета, в лице наших 
ресурсов — площадей, земли, ис-
пользует все возможности для при-
влечения инвесторов, развития вы-
соких технологий, что должно по-
служить делу пополнения областной 
казны. А мы наблюдаем, что затра-
ты при использовании нашего с вами 
имущественного комплекса растут, 
а обещанных прибылей и доходов 
область от реализации этих гран-
диозных проектов не имеет. Даль-
ше терпеть такую ситуацию недопу-
стимо!». Андрей Шимкив подчеркнул 
необходимость «исключить возмож-
ность „арифметических ошибок“ на 
миллиарды рублей, чтобы вложен-
ные бюджетные миллиарды прино-
сили прибыль, а не убытки, чтобы 
не было частных контор за государ-
ственный счет». Идею законопроек-
та поддержал и временно исполняю-
щий обязанности губернатора Ново-
сибирской области Андрей Травни-
ков. Выступая с отчетом на сессии 
областного парламента, он заявил, 
что это «действительно важно, с од-
ной стороны — для дополнительно-
го контроля, с другой — для будущих 
гарантий».

О нОвОвведениях
Как рассказал руководитель рабо-
чей группы, первый заместитель 
председателя заксобрания Андрей 
Панферов, законопроект предпо-
лагает разработку и принятие кон-
цепции управления и распоряже-
ния государственной собственно-
стью Новосибирской области на 
трех- или шестилетний период и 
ежегодное представление ее в зак-
собрание. Каждый год должен пре-
доставляться в региональный пар-
ламент и отчет об управлении и 
распоряжении госимуществом. «В 
законопроекте закрепляются от-
дельные полномочия органов госу-
дарственной власти региона в сфе-
ре заключения и реализации кон-
цессионных соглашений, отдель-

ные вопросы управления, касаю-
щиеся участия депутатов законо-
дательного собрания в процессе 
создания, реорганизации, ликвида-
ции юридических лиц, а также ре-
шение вопросов внесения вкладов 
в уставные капиталы акционерных 
обществ»,— рассказал о содержа-
нии нового закона вице-спикер ре-
гионального парламента.

Важная новация: создание еди-
ного реестра всей региональной гос-
собственности, измеряющего ее не 
только в стоимостном, но и в нату-
ральном выражении. Как пояснил 
зампред регионального парламента 
Владимир Карпов, такая база дан-
ных позволит видеть госимущество 
в развитии и оценивать положение 
дел на начальном и промежуточном 
этапах, а не только на конечном, как 
было раньше. «Мы сможем и в тече-
ние года рассматривать какие-то ло-
кальные проблемы, связанные с гос-
собственностью»,— говорит Карпов.

«самый серьезный закОн 
пОследнегО десятилетия»
По сути, речь идет о создании но-
вой системы управления и распоря-
жения государственной собствен-
ностью, которая позволит не просто 
иметь системное комплексное пред-
ставление о текущем состоянии гос-
собственности, но и вырабатывать 
основные направления ее эффек-
тивного использования в интересах 
развития экономического потенци-
ала территории. При этом каждый 

орган госвласти будет иметь свой 
функционал в соответствии с зако-
нодательством. Депутаты при этом 
будут осуществлять контролирую-
щую функцию, что подкреплено со-
ответствующими полномочиями. 
«Законопроект сложный,— считает 
Андрей Шимкив.— Подчеркну еще 
раз: никто на полномочия и рабо-
ту министров не покушается. Ниче-
го личного. Мы готовы взять и на се-
бя ответственность за решения, ко-
торые касаются крупных бюджетных 
расходов».

Заместитель председателя ко-
митета по бюджету заксобрания Ва-
лентин Сичкарев считает разработ-
ку нового пакета законов вынужден-
ной, но жизненно необходимой. «Как 
говорят: чем чаще счет — тем креп-
че дружба!»— сказал законодатель.

«Инициатива разумная и своев-
ременная,— убежден заместитель 
председателя комитета по госполи-
тике Игорь Умербаев.— К сожале-
нию, много примеров, когда госсоб-
ственность используется неэффек-
тивно. Любой из проектов мотиви-
руется тем, что создаваемое учреж-
дение или предприятие будет прино-
сить отдачу. Проходит какое-то вре-
мя — результата нет. По-моему, это 
происходит потому, что нет персони-
фицированной ответственности, по-
стоянного контроля». «Будем прора-
батывать некоторые вещи совмест-
но, но с депутатским участием,— 
комментирует зампред комитета по 
ЖКХ Вадим Агеенко.— Потому что 

некоторые очень крупные проекты, 
которые в конечном итоге ложатся 
на бюджет области, проходят порой 
без депутатов. И нужен механизм со-
гласования с депутатским корпусом, 
предварительно или на каком-то эта-
пе. Ведь ответственность и за об-
ласть, и за бюджет области мы несем 
солидарно. Раз совместная ответ-
ственность, значит, крупные проек-
ты должны совместно и возникать».

«Чтобы эффективно распоря-
жаться собственностью, необходи-
мо ее очень тщательно контроли-
ровать,— говорит Анатолий Куба-
нов.— Поэтому, конечно, новации в 
этом законопроекте касаются усиле-
ния контроля, причем в соответствии 
с нашими полномочиями. И все это 
послужит делу наполняемости наше-
го областного бюджета и более ра-
чительного хозяйского использова-
ния земель, зданий, акций, которые 
находятся в управлении областного 
правительства».

Заместитель председателя бюд-
жетного комитета регионального 
парламента Ирина Диденко убежде-
на: «Все, что находится в собствен-
ности области, — это актив, ресурс, 
который должен работать на инте-
ресы региона. Для этого мы должны 
иметь комплексное представление 
о том, что регион имеет, как это ис-
пользуется и главное — для разви-
тия экономического потенциала тер-
ритории — иметь возможности вы-
работки предложений и основных 
направлений эффективного исполь-
зования госсобственности».

По мнению Владимира Карпо-
ва, закон «Об управлении и распо-
ряжении государственной собствен-
ностью Новосибирской области» — 
наиболее глубокий и серьезный за-
кон последнего десятилетия, кото-
рый рождается в дебатах, в дискусси-
ях, с детальной проработкой. «Это не 
надуманная проблема, она на слуху, 
она резонансно отзывалась в инфор-
мационной среде, среди жителей Но-
восибирской области и Новосибир-
ска, и это совершенно правильно»,— 
аргументирует собеседник.

анализ Опыта региОнОв
Инициативы законодательного со-
брания в сфере управления госсоб-
ственностью — это не попытка уси-
лить свою роль, не стремление вме-
шиваться в оперативное управле-
ние, а положительный опыт и сло-
жившаяся практика взаимодей-
ствия исполнительной и законода-
тельной власти в значительном ко-
личестве субъектов РФ. В работе 
над законопроектом депутаты ис-
пользовали опыт Ульяновской, Смо-
ленской, Томской, Челябинской об-
ластей, Пермского и Красноярского 
краев. «Опыт этот чрезвычайно пе-
стрый,— поделился Владимир Кар-
пов.— У каждого региона мы виде-
ли какую-то особенность и смотре-
ли, насколько она к нам применима. 
В итоге собрали пакет с различными 
трактовками норм нашего будущего 
закона, но все же поняли, что только 
самостоятельно мы можем разрабо-
тать и принять качественный закон».

На днях делегация депутатов и 
сотрудников аппарата нашего зако-
нодательного собрания побывала в 
томской областной думе с целью из-
учения опыта осуществления кон-

трольных полномочий регионально-
го парламента в сфере управления 
и распоряжения госсобственностью. 
Между законодательной думой Том-
ской области и законодательным со-
бранием Новосибирской области с 
15 марта 2013 года действует Согла-
шение о развитии межпарламент-
ских связей.

Законодатели выяснили, что в 
Томской области работает сразу че-
тыре закона, определяющих функ-
ционал двух ветвей власти в области 
управления и распоряжения госиму-
ществом. Причем по каждому из за-
конов законодателям предоставля-
ется ежегодный отчет. Также дей-
ствует государственная программа 
«Эффективное управление государ-
ственным имуществом Томской об-
ласти» и три ведомственных отрас-
левых программы, по которым де-
путаты также заслушивают отчеты. 
При этом созданная еще в 2004 го-
ду система взаимодействия ветвей 
позволяет совместно комплексно и 
объективно заниматься вопросами 
использования и распоряжения гос-
собственностью.

«Мы убедились, что находимся 
на правильном пути,— заявил пред-
седатель бюджетного комитета зак-
собрания Новосибирской области 
Александр Морозов.— Ключевое 
значение имеет правильное разде-
ление полномочий исполнительной 
и законодательной власти, разде-
ление ответственности для каждо-
го субъекта. С другой стороны, вся-
кая проектная деятельность испол-
нительной власти находит эксперт-
ное отражение в деятельности вла-
сти законодательной».

Опрошенные «Экономикой ре-
гиона» независимые эксперты по-
лагают, что региональные нововве-
дения будут результативны при ус-
ловии сохранения баланса полно-
мочий законодательной и исполни-
тельной ветвей власти. «Конечно же, 
ситуации многомиллионных убытков 
от использования государственных 
ресурсов наглядно доказывают, что 
назрела необходимость перестрой-
ки механизма управления собствен-
ностью,— уверен партнер москов-
ского адвокатского бюро „Казаков 
и партнеры“ Андрей Трушин.— Но 
важно очень взвешенно прорабо-
тать новый механизм. В частности, 
если депутаты будут участвовать в 
процессе создания, реорганизации, 
ликвидации юрлиц, нужно, чтобы это 
не создавало проволочек в принятии 
хозяйственных решений».

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Гребнева и партне-
ры» Ирина Гребнева считает раци-
ональным и своевременным созда-
ние единого реестра госсобственно-
сти. «Знаю случай, когда о выводе 
активов госпредприятия власти ста-
ло известно только через несколько 
лет,— говорит юрист.— Очень важ-
но создать инструмент для отслежи-
вания состояния материальных ре-
сурсов. Это необходимый элемент 
действенной системы управления 
госимуществом».

Обсуждение проекта закона вне-
сено в повестку заседания комите-
та по бюджетной, финансово-эконо-
мической политике и собственности, 
которое состоится 18 апреля.

Елена Богданова

Управление госсобственностью —  
в интересах региона
В Новосибирской области пересматривают 
систему управления государственной соб-
ственностью. Имеющиеся в регионе ресурсы 
и активы, а также вложенные в областные 
проекты бюджетные миллиарды должны 
приносить прибыль, а не убытки, уверены 
депутаты. Проект нового закона профиль-
ный комитет заксобрания региона рассмо-
трит 18 апреля.

законодательное собрание 
новосибирской области
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